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改革先锋风采

新华社澳门 1 月 7 日电（记者 郭
鑫）矗立在北京崇文门西大街的新侨
饭店，是已故全国政协原副主席马万
祺于 20 世纪 50 年代多方奔走、牵线搭
桥，和多位港澳工商界人士共同发起
兴建的，它不仅有效改善了北京的旅
游观光接待能力，还为当时国家外事
活动增添了一处重要的场所。

中共十一届三中全会召开，确立
了以经济建设为中心和改革开放的方
针路线。马万祺说，当时他脑海里涌
现出万马奔腾奔向社会主义现代化的
壮景，于是他饱含深情地执笔填下一
阕《满江红》，词中写道：“化雨春风临

大地，承先启后雄才博。”
马万祺以极大的热情投入内地的

发展，与港澳工商界人士一道率先向
珠三角地区投资，参与修建宾馆、大桥
等项目，有力地支持了改革开放和现
代化建设。

在马万祺的老家广东南海，处处
留下了他捐资办学、修桥铺路的“痕
迹”。如今的南海中学、南海人民医
院、暨南大学、佛山旋宫等都有马万祺
的捐助。1982 年至 1984 年，接连落成
的中山沙口大桥、顺德三洪洞大桥和
容奇大桥，背后是他的辛苦奔波的身
影，他也因此深得家乡父老的敬重。

在澳门，马万祺长期担任中华总
商会会长，积极辅助中小企业，推动澳
门产业向高端发展，在澳门商界享有
很高声誉，各界人士都十分敬重他。

澳门回归祖国过程中，马万祺作
为澳门基本法起草委员会副主任、澳
门特别行政区筹备委员会副主任，工
作量是巨大的。最忙碌时，一个月飞
北京数次，很是辛苦，当时他已是一位
70多岁的老人。

“国家国家，祖国是国，澳门是家
呀。回归前和回归后，祖国对澳门的关
怀和帮助，就如母亲对她最疼爱的孩子
那样。就凭这一点，澳门人对祖国的爱，

不可能不是发自内心的赤诚。”澳门回归
祖国一周年时，马万祺感慨万分。

马万祺于 1993 年全国政协八届
一次会议上当选全国政协副主席。儿
子马有礼说，在政协工作期间，父亲十
分重视每年的视察工作，每到各地都
要去基层看看，了解民间疾苦，回来积
极写提案反映情况，提出的一些意见
得到中央的重视。

“他始终认为这是党和国家对澳
门的重视，光荣属于澳门大众。”马有
礼说。

马万祺在世时既是全国政协领导
人、澳门著名的社会活动家和工商领
袖，也是一位慈祥的老人，平时在家里
逗逗儿孙，种种花草，过着优哉游哉的
日子。谈起父亲的家庭生活，马有礼
说：“他喜欢写诗和书法，每有重大事件
都会以诗词的形式记录并抒发感情。”

马万祺：坚持不懈投身爱国爱澳事业的楷模

新华社上海 1 月 7 日电（记者 吴
振东）“既然我选择了做教师，我就选
择了高尚。要为祖国培养有用之才，
教师自己就要成为一个堂堂正正、通
体透亮的人。”尽管已经 90 岁高龄，于
漪的话语依然充满力量。

于漪是新中国培养的第一代语文
教师，她以“站上讲台就是生命在歌唱”
的极大热情投入工作，但在其后“知识
越多越反动”的年代里，她也曾饱经风
霜。1977年，她重返讲台。

“回归”后的于漪以强烈的使命感
潜心钻研语文教学，因为课上得好，她

的整个教学生涯中共开了近 2000 节
公开课。“在我的课上，要让每个学生
都成为发光体。”于漪率先倡导将“我
讲你听”式的线性教学结构改为网络
式、辐射性的互动教学，在语文教学中
产生广泛影响。

1978年年初，报告文学《哥德巴赫
猜想》发表，兴奋的于漪找到学校数学老
师，告诉对方“这是了不起的成就，我们
唱个‘双簧’，你给学生讲陈景润的科学
贡献，我讲陈景润为科学献身的精神。”

这正是于漪“教文育人”思想的体
现。在她看来，语文不仅是教孩子理

解和运用语言文字，更是在建设他们
的精神家园，塑造其灵魂。20 世纪 90
年代初，语文学科开始被工具性所左
右 时 ，于 漪 撰 文《改 革 弊 端 ，弘 扬 人
文》，提出“工具性与人文性的统一是
语文学科的基本特点”。这个观点写
入后来的全国语文课程标准，深刻改
变了语文教学的模式。

步入新世纪，于漪又提出语文学科
要“德智融合”，即充分挖掘学科内在的
育人价值，将其与知识传授能力的培养
相融合，真正将立德树人落实到学科主
渠道、课堂主阵地，加强教师的育德能

力，得到全国教育界高度认可。
“我一辈子的理想就是做一名‘合

格’的教师，这个‘格’不是用量化来衡
量的，而是国家的要求、人民的嘱托。”
于漪说。

正是因为这个“理想”，这位老人
总是不知疲倦，她的挂历上，几乎每个
日子都画上了圈，不少格子里画了两
个甚至更多的圈。她为推进教育综合
改革、办好“家门口的好学校”倾注心
血，如今还承担国家级骨干教师培训
的重任；她时刻关注中国教育的变化
发展，当教育功利化的现象显现、语文
教学徘徊不前时，她的谏言从不缺位。

于漪：站上讲台就是生命在歌唱

本 报 讯（吴 辉 康 党 培）隆 冬 时
节，在禹州市浅井镇的三帅中草药种
植加工园内，脱贫户吴天三满脸笑容，
正和工人们炮制着丹参、苦参等药材，
近来接二连三的订单让他忙得不可开
交。

吴天三 2014 年被确定为贫困户，
在镇村两级的帮扶下，他人贫志不贫，
靠着诚实守信和头脑灵活，创办了创
业小院，加工、经营丹参、苦参、柴胡等
10 多种中药材，产品销售到河北、天
津、杭州等 10 多个省市，年纯收入在
10 万 元 以 上 ，不 仅 自 己 实 现 脱 贫 致
富，而且还带动本村贫困群众就业。
目前，在浅井镇，像吴天三这样自主创
业就业的贫困户有 20户。

自脱贫攻坚工作开展以来，浅井
镇深入贯彻落实上级关于扶贫工作的
决策部署，紧扣“激发内生动力，提高
发展能力”要求，扎实推进扶贫扶志工
作，引导贫困群众摈弃“等、靠、要”思
想，激发自主创业的志气、增强勤劳脱
贫的底气、提升发展致富的能力，实现
了贫困群众物质和精神“双脱贫”。

实行贫困群众积分管理。该镇依
据贫困户劳动能力实施分类管理，因
人因户施策，确保未脱贫群众全部稳
定脱贫。目前，该镇 23 个行政村全都
建起了扶志超市，制定了积分管理台
账和奖励扶持细则，每月对贫困户进
行一次积分评定，每季度按照积分兑
现奖励，通过实施积分管理，提高了贫

困群众自主脱贫的积极性。目前，该
镇 23 家扶志超市已累计兑换各类物
资 536份，惠及贫困群众 145人次。

出台自主脱贫奖励政策。该镇制
定脱贫攻坚自主脱贫奖励政策，对当
年自主脱贫先进典型进行表彰奖励；
对建成运营的扶贫车间和创业小院，
每家奖补 5 万元。去年以来，该镇已
出资 3.2 万元对 20 个“自主就业脱贫”
示范户进行了隆重表彰和奖励。

营造文明乡风浓厚氛围。该镇坚
持从教育入手，培育向上向善、自立自
强、勤劳致富的良好道德风尚。目前，
该镇 23 个行政村全都成立了红白理
事 会 ，将 移 风 易 俗 要 求 融 入 村 规 民
约。去年以来，该镇共组织文艺演出
14 场,开展有奖竞猜活动 17 次，表彰

“孝老敬亲示范户”和“好婆婆、好媳
妇、好妯娌”12 户，营造了文明乡风浓
厚氛围。

浅井镇：“志智双扶”激发贫困群众内生动力
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本报讯（记者 武芳 通讯员 袁
建生）为科学把握今冬小麦苗情，近
期，市农技推广系统对小麦苗情进
行了抽样调查，共抽查 35 个乡镇，
84 个村，482 块麦田，调查面积 6004
亩。总体来看，今年我市小麦越冬
苗情明显优于去年，好于常年。

其 中 一 类 苗（ 含 旺 苗 ）占
49.7%，二 类 苗 占 41.8%，三 类 苗 占
8.5% 。 同 去 年 相 比 ，一 类 苗 增 加
15.5 个百分点，二类苗比去年减少
8.5 个百分点，三类苗减少 7 个百分
点。

据了解，苗情好的原因一是播
期整体适宜，播后有效降水缓解了
干旱，有利于小麦生长。2018 年秋

收较早，秋作物腾茬早，麦播整地时间充
裕，麦播期我市大部分地区土壤墒情较
好，播种质量整体较高。麦播后，全市出
现有效降水过程，及时补充了土壤水分，
缓解了旱情，对小麦出苗、生长有利。二
是播种质量整体较高，苗期气温适宜，光
照充足，加之出苗后降雨补墒，土壤墒情
适宜，苗期植株生长速度快于上年同期，
冬前苗情发育快。三是播量比上年有所
降低，基本苗适宜，群体发育快，麦苗素
质较高。麦播开始早，主播期相对集中，
播量比上年有所减少，苗期气候整体较
为适宜，利于根蘖发育，群体增长较快。
四是麦田群体适宜，麦苗素质较高。麦
田群体长势较好，群体较适宜，个体较健
壮，达到了冬前壮苗的标准。

虽然今冬苗情总体较好，但也存在
一些不容忽视的问题：一是部分晚播麦
田生长偏弱、分蘖不足，群体偏小问题突
出。二是部分田块由于抢墒整地播种，
播期偏早，呈现旺长趋势，目前群体偏
大。三是个别田块整地播种质量不好，
耙地不实，习惯性播种过深，形成深播弱
苗，造成有麦苗发黄现象。

针对今年越冬苗情实际及麦田存在
的问题，农技专家建议农民朋友下一步
应贯彻“因苗分类管理、有促有控，促控
结合”的方针，重点把握因苗制宜，合理
施肥，适时化除，消灭田间杂草，适时防
病治虫，并要积极预防春季晚霜冻害。
杜绝畜禽啃青现象的发生，为夺取小麦
丰收奠定良好基础。

我市小麦越冬苗情明显好于去年和常年同期

本报讯（记者 杨伟峰）1 月 7 日下
午，我市召开创建国家食品安全示范城
市调度暨“双节”期间食品安全保障工
作会议。副市长楚雷出席会议并讲话。

楚雷要求：一是肯定成绩，增强创
建工作的信心和决心。创建工作开展
以来，全市各级各部门抢抓试点机遇，
统筹资源，强化保障，各项工作机制不
断完善，食品安全工作扎实推进。下一
步，要乘势而上，顺势而为，思想上不
懈怠、工作上不松劲，持续以饱满的精
神状态和工作热情抓好各项工作。二
是居安思危，始终保持清醒的工作头
脑。目前，我市农产品质量安全县创建
欠账较多，食品安全稳定形势依然较

为严峻，部分创建短板亟待补齐，要
正视存在的问题，认清面临的形势和
任务，始终保持清醒头脑，敢于揭短
亮丑，敢于啃硬骨头，敢于爬坡过坎。
三是加压奋进，确保各项工作落到实
处。要明确责任、细化任务，加快推进
农产品质量安全县创建工作；要在群
众满意、资料审核、舆情监测上下功
夫，全力做好省级食品安全县创建工
作 ；要 站 位 高 远 、切 合 实 际 、对 标 达
标，积极做好 2019 年食品安全谋划工
作；要突出严防、严打、严控，持续开
展专项治理，全力做好“双节”期间食
品安全保障工作，共同守护好人民群
众“舌尖上”的安全。

扎实推进创建工作 保障“双节”食品安全

本报讯 （记者 武芳） 1 月 7 日，
副市长楚雷带领有关部门负责同志前
往襄城县，调研国土绿化和脱贫攻坚
工作。

在实地察看了颍汝总干渠颍阳镇
段、北汝河和首山绿化情况后，楚雷
要求襄城县深入学习领会习近平总书
记生态文明思想，充分认识推进国土
绿化的重大意义，按照市委、市政府
统一部署，进一步提升认识，科学谋
划，加大力度，迅速行动，打一场国
土绿化的漂亮仗；要加快土地流转进
度，同步推进整地和苗木组织等工
作，提高绿化质量，确保国土绿化各
项任务落到实处。

在详细听取了襄城县和颍阳镇脱

贫攻坚工作情况汇报后，楚雷强调，
要认真走访贫困群众，积极开展送温
暖、补短板、话发展活动，帮助贫困
群众温暖过冬、安全过冬，切实增强
贫困群众的获得感和满意度；要以帮
扶措施的针对性、精准性为重点，全
面查找问题，认真补齐短板，着力消
除弱项；要和贫困群众以拉家常的方
式话发展，细致了解群众生产生活中
存在的困难，一户一策，量身定做今
年脱贫计划，争取早日脱贫致富。要
转变工作作风，实事求是，逐村逐户
做好排查走访工作。同时，要统筹政
府和社会两方面力量，调动各方面的
积极性，形成全社会广泛参与脱贫攻
坚的工作格局。

全力做好国土绿化和脱贫攻坚工作

本报讯（记者 李新 通讯员 马超）
1 月 7 日，记者从市委宣传部获悉，在
河南省第三届社会主义核心价值观主
题微电影（微视频）征集活动中我市报
送的 5部作品获奖。

河南省第三届社会主义核心价值
观主题微电影（微视频）征集活动由省
委宣传部主办，旨在深入贯彻落实习
近平新时代中国特色社会主义思想和
党的十九大精神，进一步深化社会主

义核心价值观的宣传普及，展示新时
代、新气象、新作为。

活动自 2018年 3月启动以来，面向
全社会广泛征集优秀微电影作品，收到
省直单位、各省辖市、影视机构、微电影
爱好者报送作品 1263部，516部作品进
入初评。我市报送的《民情口袋本》《母
爱的味道》获得优秀作品奖，《爱心粥屋》

《火花中的坚守》《你好幸福》获得好作品
奖，许昌市委宣传部被授予组织奖。

我市 5部社会主义核心价值观主题微电影获奖

本 报 讯（记 者
王金伟）1 月 7 日，我
市 组 织 收 听 收 看 了
2019 年全国、全省春
运电视电话会议，并
立 即 召 开 我 市 春 运
工 作 会 议 。 市 春 运
指 挥 部 各 成 员 单 位
分管负责人参加会
议。

今 年 春 运 从 1
月 21 日（农 历 腊 月
十六）启动，3 月 1 日

（农历正月廿五）结
束 ，共 计 40 天 。 据
初 步 预 测 ，2019 年
春运期间全市旅客
发 送 量 将 达 到 800
万人次，与去年基本
持平。其中铁路（许
昌车站和许昌东站）
运 输 约 52 万 人 次 ；
公 路 运 输 约 750 万
人次。从数据分析，
我市交通运输尤其
是公路和市内交通
仍面临较大压力。

就 扎 实 做 好 我
市 2019 年 春 运 工
作 ，会 议 要 求 ：一 要 切 实 负 起 责
任。各级各有关部门要充分认识
春运工作的重要性和艰巨性，完善
工作预案，加强组织协调，落实工
作责任，统筹做好今年春运工作。
二要做好重点工作。公安、交通、
铁路等部门要加强监管，确保运输
安全；要制订运输方案，统筹安排
运力，增加线路、提高密度，努力满
足旅客出行需求；各运输部门要牢
固树立全心全意为人民服务的理
念，努力提高服务质量。三要强化
工作保障。各级各有关部门要精
心组织，密切配合，扎实工作，强化
应急值守，营造良好氛围，形成工
作合力，确保春运工作圆满完成，
确保人民群众平安祥和过节。

确
保
春
运
工
作
圆
满
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本报讯（记者 李小娟 通讯员 李
明）近日，许昌市法学会行政法学研究
会成立大会召开，选举产生了许昌市法
学会行政法学研究会第一届理事会会
长、副会长、秘书长、常务理事等人选。

行政法是调整国家行政管理中各
种社会关系的法律规范的总和，行政
法学研究是事关行政法治建设的基础
性工作。为进一步完善许昌市法学会
二级学科研究会建设，有效整合、发挥
我市行政法学人才和学术资源优势，
今年 5 月，市司法局牵头，联合高校、
政府法制部门、司法实务部门等有关
单位，发起了成立许昌市法学会行政
法学研究会的倡议，并抽调相关工作
人员成立了筹备工作领导小组。

当天，大会审议并通过了《许昌市

法学会行政法学研究会章程》《许昌市
法学会行政法学研究会选举办法》，选
举产生了许昌市法学会行政法学研究
会第一届理事会会长 1 名、副会长 10
名，其他常务理事 58名。

“作为引领全市行政法学研究和
执法实践的学术团体，我们将切实把
人民群众关心，党委、政府关注和当前
最迫切需要解决的热点难点问题，行
政执法工作需要解决的实际问题作为
主攻方向，瞄准区域经济社会发展中
的突出问题，加大研究和分析力度，深
入开展调研，积极建言献策，为党委政
府和有关部门科学决策提供智力支
持。”新当选的许昌市法学会行政法学
研究会第一届理事会会长、市司法局
副局长乔中彬表示。

许昌市法学会行政法学研究会成立

新华社南京 1 月 7 日电（记者
邱冰清）走进江苏徐州市丰县的子
侠小学，正对学校大门的主干道上
有一座范子侠的青石半身像。这里
是范子侠的母校，学校西教学楼的
北墙上，贴着范子侠的钛金像，画像
下方写着“将军母校，与时俱进；红
色精神，代代相传”。

范子侠，1908 年出生于江苏丰
县华山镇大史楼村一个贫苦佃农家
庭。1922 年，14 岁的范子侠只身流
浪到福建，毛遂自荐给一个副官当
勤务兵，后被送至天津入东北军随
营学校学习。毕业后，他在东北军
曾任连长、营长、团长等职。1931
年九一八事变后，因不满国民党的
不抵抗政策，范子侠愤然辞去军职，
另寻抗日救国的其他途径。

1933年范子侠加入察哈尔民众
抗日同盟军并任某部团长，率部参加
克复康保、多伦等地区对日军作战。
1935年绥东抗战爆发后，范子侠秘密
打入伪军李守信部金宪章旅，任营长，
在百灵庙战役中策动全营起义，并迫
使金宪章旅投降。范子侠因此被国民
党军事当局视为危险分子，遭到禁锢，

直到七七事变后才获释出狱。
全国抗战爆发后，范子侠组织

抗日义勇军，在河北无极、藁城、新
乐、行唐一带打游击。1938 年春，
范子侠自改番号为冀察游击第二
师，率部由河北行唐南下，转战冀
西、豫北一带。1939 年 6 月，范子侠
应邀在八路军 129 师师部与师长刘
伯 承 、政 委 邓 小 平 见 面 。 同 年 11
月，范子侠所部被改编为 129 师平
汉游击纵队，范子侠任司令员。同
年底，范子侠加入中国共产党。

1940 年范子侠任八路军第 129
师新编 10 旅旅长，率部参加了百团
大战。范子侠素以骁勇善战著称，
能双手用枪。为防备敌人暗杀，一
身配用三支手枪。每当作战时，他
手执双枪、左右开弓，弹无虚发，令
敌人闻风丧胆。

1942 年 2 月，日军对太行、太岳
抗日根据地发动“第 2期驻晋日军总
进攻”。2 月 12 日，范子侠在沙河展
开反“扫荡”激战时中弹牺牲，时年
34 岁。“我前进你们跟着我，我停止
你们推动我，我后退你们枪毙我！”
范子侠用生命诠释了他的这句话。

寒 门 虎 将 范 子 侠


